



FONDATION MARECHAL DE LATTRE

Maison des Associations du 7^{ème}
4, rue Amélie 75007 – Paris

Internet : www.fondationmarechalatlattre.fr/
contact : Fmldelattreparis@aol.com

LE GENERAL DE LATTRE ET LA PREMIERE ARMEE FRANCAISE L'ALCHIMIE D'UNE VICTOIRE 1944 - 1945

- 10 -

L'armée de la Libération



Mise aux normes américaines, équipée et entraînée en Afrique du Nord, l'Armée B, que commande le général de Lattre, est intégrée à la 7^{ème} Armée du général Patch.



UNE ARMÉE À L'AMÉRICAIN



Automitrailleurs.



Canons et blindés.



Uniformes.



Blindés d'un Combat Command.

Les divisions blindées comptent 14 000 hommes et s'articulent en 3 Combat Command (CC) ou groupements blindés interarmes d'utilisation très souple.

Les divisions motorisées d'infanterie comptent 16 000 hommes et peuvent s'articuler en Regimental Combat Team (RCT) en fonction des exigences tactiques.

Les réserves générales : unités non endivisionnées. Elles sont à la disposition de l'état-major de l'armée. Elles viennent en renfort pour une opération.

L'ARMÉE B

L'Armée B, qui débarque sur les côtes de Provence à partir du 15 août 1944, compte 256 000 hommes en 7 Divisions.



1^{ère} DFL



3^{ème} DIA



1^{ère} DB



9^{ème} DIC



2^{ème} DIM



4^{ème} DIM



5^{ème} DB

Il s'y ajoute des éléments non endivisionnés :



Tabors marocains.



Bataillons de choc.



Bataillons d'Afrique.



Commandos d'Afrique.

et des régiments d'artillerie, du Génie, du Train, des Transmissions ; des Services : Matériel, Essence, Intendance, Santé, ainsi que 5 000 Auxiliaires Féminines de l'Armée de Terre (IAFAT).

LA PREMIÈRE ARMÉE FRANÇAISE



- En accord avec le général de Gaulle et le général Devers, le général de Lattre substitue au nom d'Armée B celui de Première Armée Française. La décision est officialisée à Besançon le 24 septembre.
- Il obtient également l'autonomie tactique tout en demeurant sous le contrôle opérationnel du commandement américain.

→ Partiel de l'Hôtel de Clèves, PC du général de Lattre à Besançon.

La Première Armée Française et la 7^{ème} Armée Américaine (Général Patch) forment alors le 6^{ème} Groupe d'Armées US sous les ordres du général Devers.



Le général de Lattre organise aussitôt la Première Armée Française en deux corps d'Armée :



Le 1^{er} CA est placé sous le commandement du général Béthouart et se compose des : 2^{ème} DIM, 4^{ème} DIM, 9^{ème} DIC, 1^{ère} DB



Le 2^{ème} CA est placé sous le commandement du général de Monsabert et se compose des : 1^{ère} DFL, 3^{ème} DIA, 5^{ème} DB, 4 6^{ème} TM

L'AMALGÂME



Dans le même temps, le général de Lattre accueille les bataillons FFI qui affluent de toute la France. C'est l'Amalgâme. Les nouvelles unités sont équipées pour autant que possible et reçoivent une rapide instruction militaire au Valdaon. Elles vont ensuite renforcer les unités combattantes. Pour le général de Lattre, le miracle a lieu : la Première Armée Française est véritablement devenue véritablement l'Armée de la Libération.

→ Valdaon, entraînement des FFI.

En mai 1945, la Première Armée Française représente, au sein de la coalition alliée, une force combattante de 400 000 hommes.



À l'occasion du 70^{ème} anniversaire de la Libération et de la Victoire de 1945, la Fondation Maréchal de Lattre a produit une importante exposition en 21 panneaux (0,80 x 1,90 m) intitulée : *le général de Lattre et la Première Armée Française, l'alchimie d'une victoire, 1944 – 1945.*

Cette exposition répond à un besoin ancien, souvent exprimé. Elle présente à la fois le réarmement des forces françaises en Afrique du Nord, la Corse, premier département libéré, la campagne d'Italie et la conquête de l'île d'Elbe, les combats de la Libération et la campagne d'Allemagne mais aussi des thèmes jamais ou peu traités comme les écoles des cadres, le service de santé, l'amalgame, la libération du camp de Vaihingen. On parle toujours de la libération des camps de déportés par les Américains ou les Soviétiques mais jamais par les Français. Enfin l'exposition présente des éléments techniques de la Première Armée : les matériels, la logistique, ou encore le Génie. Ces sujets ont été retenus notamment en raison des questions très souvent posées par les élèves de 3^{ème} ou de lycéens lors de cours sur la Seconde guerre mondiale. Les illustrations des manuels scolaires n'étant généralement pas suffisantes.

L'exposition s'adresse à tous les publics et en particulier aux scolaires. Elle a été conçue de façon très souple. Elle peut être présentée en entier ou par thème avec un ou plusieurs panneaux, notamment dans les collèges et lycées pour celles et ceux qui vont à la rencontre des élèves dans leur classe.

La structure en blocs, avec titre dans un cartouche doit permettre de mieux capter l'attention, en particulier des scolaires, mais aussi de servir de points d'appui pour les explications du conférencier

L'exposition peut être présentée dans des locaux du conseil régional ou départemental, dans une mairie, dans une salle associative, dans un établissement scolaire, etc. Elle est un hommage aux combattants de la Première Armée Française : soldats de l'armée régulière, combattants d'Afrique du Nord et d'Outre-Mer, évadés de France par l'Espagne, Corses, Français libres, Résistants engagés volontaires pour la durée de la guerre tous unis par l'Amalgame. Elle est également pour les jeunes générations une approche des sacrifices des filles et des garçons qui avaient 20 ans en 1944 et qui se sont battus avec courage et détermination pour la liberté de leurs concitoyens et de leur Pays.

Pour vous procurer l'exposition, contacter le Bureau National ou votre Comité départemental.

*Le Comité d'honneur de la Fondation Maréchal de Lattre est présidé par Monsieur le Président du Sénat.
La Fondation est reconnue d'utilité publique (décret du 7 mars 1955)*